



**UNIVERSIDAD METROPOLITANA DE EDUCACIÓN,
CIENCIA Y TECNOLOGÍA**

Decreto Ejecutivo 575 del 21 de julio de 2004

Acreditada mediante Resolución N°15 del 31 de octubre de 2012

**FACULTAD DE DERECHO Y CIENCIAS POLÍTICAS
ESPECIALIZACIÓN EN CRIMINALÍSTICA**

Especialización en Criminalística

**IMPORTANCIA DE LA FIGURA DEL PERFILADOR EN LA
ESCENA DEL CRIMEN COMO COMPLEMENTO DEL
EQUIPO PERICIAL**

**Trabajo presentado como requisito para optar al grado de
Especialista en Criminalística**

Abdul Alexis Meléndez Albelo

Asesor: Red Gressy.

Panamá, noviembre, 2020

Dedicatoria

Dedico este trabajo al Dios Todopoderoso quien me ha dado la fortaleza para seguir adelante, en medio de las circunstancias presentadas durante este año.

A mi familia, quienes siendo espectadores activos de mi participación en el servicio de protección institucional por 26 años de servicio me han apoyado, comprendido y consolado en los momentos difíciles y en los logros obtenidos, ellos son mi razón de seguir.

A todos aquellos compañeros que sus actitudes positivas nos motivan e inspiran a no darnos por vencidos y continuar nuestro camino hacia el desarrollo personal y profesional.

A los profesores, quienes, con sus enseñanzas y lecciones de vida, nos instan a ser mejores, compartiendo con nosotros sus vastos conocimientos.

Resumen

La siguiente monografía tiene como objeto de investigación, el perfilador de la escena del crimen destacando ¿cuál es la importancia de su figura dentro de la investigación criminal?

El estudio de la criminalidad por parte de la psicología, en cuanto a comportamiento especial y disruptivo, está presente desde los inicios de esta ciencia; sin embargo, ha sido relativamente reciente en el tiempo la intención de algunos expertos de elaborar una metodología más o menos sistemática que nos ayude a capturar a criminales usando las aportaciones que la psicología nos brinda.

Para ello debe tener competencias de comprensión del comportamiento criminal, razonamiento lógico enfocado a la dinámica criminal, pensamiento heurístico, aplicabilidad y enfoques de la perfilación criminal a nivel mundial, por lo que consideramos que la realización de este trabajo, en el cual se expone y se desarrolla el concepto, técnicas, funciones y casos relevantes en los que la figura del perfilador ha sido una pieza clave para la identificación del perfil del criminal, constituye un base importante dentro de la carrera de especialización en criminalística.

Al finalizar esta investigación se concluyó que es importante integrar la figura del perfilador dentro del equipo de investigación que acude a la escena del delito. También proponer al sistema universitario panameño la creación de la Especialidad de Perfilador Criminal, para criminalistas y psicólogos. Y, por último, es vital implementar la participación del perfilador en el equipo de investigación pericial en Panamá, fortaleciendo el resultado ante la posible identificación del criminal, y que el SPA, establezca un periodo para la entrega y sustento del informe pericial, por lo que el tiempo es fundamental para la efectividad de la labor del perito.

Palabras claves: perfil, perfilador, criminal, delincuente, escena

Abstract

The following monograph has as its object of investigation the profiler of the crime scene, highlighting what is the importance of his figure within the criminal investigation?

The study of crime by psychology, in terms of special and disruptive behavior, has been present since the beginnings of this science; However, it has been relatively recent in time the intention of some experts to develop a more or less systematic methodology that helps us to capture criminals using the contributions that psychology offers us.

In order to do this, they must have competencies to understand criminal behavior, logical reasoning focused on criminal dynamics, heuristic thinking, applicability and approaches to criminal profiling worldwide, so we consider that the performance of this work, in which it is exposed and The concept, techniques, functions and relevant cases are developed in which the figure of the profiler has been a key piece for the identification of the criminal's profile, it constitutes an important base within the career of specialization in criminology.

At the end of this investigation, it was concluded that it is important to integrate the figure of the profiler within the investigation team that goes to the crime scene. Also propose to the Panamanian university system the creation of the Criminal Profiler Specialty, for Criminalists and psychologists. And, finally, it is vital to implement the profiler's participation in the expert investigation team in Panama, it will strengthen the result before the possible identification of the criminal, and that the SPA establishes times for the delivery and support of the expert report, so that time is essential for the effectiveness of the expert's work.

Keywords: profile, profiler, criminal, offender, scene

Índice

Dedicatoria	ii
Resumen	iii
Abstract	iv
Introducción	vi
1. Contextualización del tema.....	7
1.1. Descripción del tema	7
2. Importancia.....	9
2.1. Justificación	9
3. Fundamentación teórica	10
3.1. Bases teóricas	10
3.1.1. Concepto de perfil criminal.....	10
3.1.2. Funciones del perfilador en la escena del delito.....	12
3.1.3. Destrezas y habilidades requeridas en un perfilador criminal .	13
3.1.4. Tipos de perfiles criminales	14
3.1.5. Casos relevantes en los que se incluye la figura del perfilador	15
3.1.6. La escena del crimen	18
3.1.7. La escena en el profiling.....	20
3.1.8. Modus operandi y firma del delincuente	22
3.1.9. Investigación pericial	23
3.1.9.1. Perito.....	23
3.1.10. Principios del perito	24
3.1.11. Tipos de perito.....	24
3.2. Bases legales	25
Conclusión.....	29
Bibliografía.....	30

Introducción

La disciplina de la ciencia forense se ocupa de analizar las huellas del comportamiento en una escena del crimen con el objeto de proveer información útil a la policía para la captura de un delincuente desconocido.

La labor del perfilador es de vital importancia en toda investigación, el autor español Vicente Garrido, se refiere a que permite la incorporación de expertos de diferentes disciplinas de las Ciencias Forenses: Psicología, Psiquiatría, Medicina Forense, Criminalística.

Cuando basamos las particularidades psicológicas para determinar el comportamiento humano, en el caso de la escena del crimen se toman en cuenta las particularidades sociales y psicológicas de las víctimas y el análisis forense.

Esta investigación permitirá determinada las funciones necesarias de este en la escena del crimen, a través de la historia se han clasificado a los agresores según su comportamiento, modus operandi y firma.

En la primera parte del trabajo se hará una descripción del tema, hablaremos de estudios criminológicos y algunos antecedentes.

En la segunda parte, determinaremos la relevancia del tema de cómo el perfilador utiliza su juicio y se fortalece en proceso de análisis en el momento del crimen.

En su tercera parte, enumeraremos sus bases teóricas sobre la escena del crimen y características del agresor.

Para finalizar, el análisis de la investigación y las conclusiones que permitirán tener una visión amplia sobre el tema.

1. Contextualización del tema

1.1. Descripción del tema

El estudio de la criminalidad por parte de la psicología, en cuanto a comportamiento especial y disruptivo, está presente desde los inicios de esta ciencia; sin embargo, ha sido relativamente reciente en el tiempo la intención de algunos expertos de elaborar una metodología más o menos sistemática que nos ayude a capturar a criminales usando las aportaciones que la psicología nos brinda. Esta metodología ha estado basada principalmente en la creación, desarrollo y uso de técnicas clasificatorias y de etiquetajes del delincuente criminal, teniendo inicialmente como principal objetivo la captura del delincuente. El acopio de datos en los últimos años ha posibilitado un estudio más exhaustivo del hecho delictivo, lo que ha dado lugar a diversas teorías psicológicas del crimen, teorías que tratan de explicar el delito y los delincuentes al igual que hacen con cualquier patología mental. No obstante, el desarrollo de técnicas terapéuticas y de rehabilitación del crimen está aún en un estadio muy inmaduro.

El doctor Thomas Bond fue conocido como el primer “perfilador criminal” de la historia cuando aún no se conocía ese término- logrando generar los primeros perfiles criminales, en el año 1888, delineó características de la personalidad del asesino serial Jack el Destripador. Siendo este, uno de los casos más célebres de un asesino en serie, caso que se identifica como el inicio de un perfil criminal, que, aunque nunca se supo quién fue, dio la apertura al análisis del comportamiento a partir de los datos de las víctimas y los hallazgos en los cuerpos de las mujeres que presentaban aspectos de un modus operandi.

En cuanto al concepto de perfilación criminal, análisis de secuestros y homicidios fue realizado por el agente Harold Teten (FBI,1972) quien propuso la creación de la Unidad del Comportamiento del FBI.

Con esto se abrieron las puertas a todos los nuevos avances en el estudio de los perfiles criminales y cómo determinar sus características de comportamiento, un ejemplo es el término “offender proffiling” (perfil del delincuente) fue creado por los agentes del FBI en el Centro de Entrenamiento de Quántico en los años 70, para describir el comportamiento y características probables del autor de un asesinato.

Es por ello, que con esta investigación buscamos darle respuesta a la pregunta:

¿CUÁL ES LA IMPORTANCIA DE LA FIGURA DEL PERFILADOR EN LA ESCENA DEL CRIMEN COMO COMPLEMENTO DEL EQUIPO PERICIAL?

2. Importancia

2.1. Justificación

Para el especialista en criminalística, el tema de perfilador en la escena del crimen aporta elemento de juicio analítico, para fortalecer el proceso que debe ser desarrollado durante la revisión de la escena y los posibles actores del evento criminal.

Al pensar en cuál es la función del perfilador criminal, se puede determinar primero es el brindar justicia con el análisis de las ciencias y disciplinas forenses, para llevar una investigación a través de patrones para evaluar la conducta criminal.

Para ello debe tener competencias de comprensión del comportamiento criminal, razonamiento lógico enfocado a la dinámica criminal, pensamiento heurístico, aplicabilidad y enfoques de la perfilación criminal a nivel mundial, por lo que consideramos que la realización de este trabajo, en el cual se expone y se desarrolla el concepto, técnicas, funciones y casos relevantes en los que la figura del perfilador ha sido una pieza clave para la identificación del perfil del criminal, constituye un base importante dentro de la carrera de Especialización en Criminalística.

Muchas veces se piensa que los perfiladores solo se la pasan analizando archivos y no en la escena del crimen, pero realmente ellos hacen trabajo detectivesco aportando rasgos de personalidad, experiencias de vida y patrones mentales lo que lleva en la mayoría de las veces a la resolución de los casos.

Por lo antes expuesto, esta investigación constituye un elemento de nueva data dentro de la investigación criminal, es por ello que este material será, en primera instancia, una fuente didáctica para tener un mejor entendimiento del tema y en segundo lugar, llegar a cuestionarnos qué tan importante es la figura del perfilador en la escena del crimen.

3. Fundamentación teórica

3.1. Bases teóricas

3.1.1. Concepto de perfil criminal

Para entender el término de perfil criminal debemos definir el concepto de perfilar y para ello analizaremos nos infiere a delimitar, describir alguna cosa, sus características, acentuando sus particularidades de manera exacta y precisa.

Así mismo Miranda D., lo define en un sentido general para describir las características, límites para acentuar las particularidades de una cosa o persona.

El concepto aprobado por la Real Académica Española lo define:

“Establecer claramente los aspectos particulares de una cosa para que sea más exacta y precisa”.

Muchos estudiosos en criminalística utilizan varios términos para referirse a la perfilar de un delincuente, como perfil psicológico o personalidad criminal, pero lo que si es seguro con este estudio se puede determinar el comportamiento a través de la descripción de sus características humanas dejando entre ver sus verdaderas intenciones.

Algunos autores como José Manuel Ferro Veiga (2020), nos define como “como una técnica, basada en una premisa de comportamiento humano expresando e inhibiéndose un delito”.

Para realizar un patrón de conducta en un crimen, existen agentes que interfieren como:

El supuesto en que reside tal definición dice relación con la que la adecuada interpretación de las evidencias en un delito puede indicar el tipo de personalidad del individuo que lo cometió; de tal modo que se asume que la personalidad exhibe patrones regulares de comportamiento y que

conocer tales patrones puede ayudar en el diagnóstico de un potencial sospechoso.

Para entender el concepto podemos ampliarlo consultado algunos autores como:

- Vicente Garrido define el perfil criminal o criminológico como “la disciplina de la ciencia forense que se ocupa de analizar las huellas del comportamiento en una escena del crimen con el objeto de proveer información útil a la policía para la captura de un delincuente desconocido”. (Perfiles Criminales, 2012)
- Mientras que Turvey (2010) dice que: “es el proceso de inferir las características de personalidad distintivos de las personas responsables por la comisión de hechos delictivos”.
- Por su parte Egger (1999) menciona: “es un intento de proporcionar a los investigadores con más información sobre el delincuente que aún no se ha identificado”.
- Copson (1995) habla también de que: “es un intento de determinar los atributos de un sujeto desconocido o autor sobre la base de la evaluación de pequeños detalles de la escena del crimen, la víctima y cualquier otra prueba que se puede obtener”.

Al analizarlas podemos tener entonces una visión más clara del concepto de perfilador criminal, el cual como observamos, es un término nuevo en algunos países, tal vez se utilizaba, pero no era conocido de esta manera.

3.1.2. Funciones del perfilador en la escena del delito

Dentro de las funciones del perfilador tenemos:

3.1.2.1. Análisis del lugar de los hechos

Es la observación y el examen del lugar en donde ocurre un evento criminal; se toman en cuenta todas las evidencias físicas presentes y los elementos materiales probatorios que reposan en los actos investigativos; cada uno de ellos se interpreta en su contexto, para establecer las acciones del delincuente, como su método de aproximación, método de ataque, método de control y actos de prevención.

3.1.2.2. Análisis conductual

Es la interpretación de las características del lugar de los hechos, a partir del examen de la evidencia conductual (acciones desplegadas por el delincuente y la víctima exhibidas en la escena), así como de la victimología forense; de esto se puede inferir la posible interacción que ocurrió entre el agresor, la víctima y el lugar del delito.

3.1.2.3. Análisis del perfil criminal

Es el proceso de inferir las características de personalidad distintivas de los responsables de la comisión de hechos delictivos; trata el tema de la descripción del tipo de persona que ha cometido el crimen y su manera de comportarse con relación al mismo. Se incluyen las características físicas, costumbres, creencias y valores, el comportamiento antes y hasta el momento del crimen, y el comportamiento después del crimen. Se pueden incluir recomendaciones para el interrogatorio o la entrevista con el asesino, su identificación y su detención. El perfil no incluye todo y no todos los perfiles tienen la misma información; en

resumen, la información que contiene un perfil es la siguiente: la raza del perpetrador, el sexo, la edad aproximada, el estado civil, la ocupación, la reacción ante el interrogatorio policial.

3.1.2.4. Análisis de vinculación de casos

También se conoce como análisis de conexiones discretas o factores conductuales distintivos entre dos o más casos previamente no relacionados; por medio del análisis del lugar de los hechos, implica establecer y comparar la evidencia física, las características del lugar de los hechos, la victimología, la motivación, el modus operandi y la firma conductual, entre otros.

3.1.3. Destrezas y habilidades requeridas en un perfilador criminal

Para ser perfilador criminal hay una serie de destrezas y habilidades requeridas para ejercer esta actividad, debido a que al realizarla es necesario describir las características, los límites y acentuar particularidades.

Podemos mencionar:

- Conocimiento del sistema de justicia en general
- Conocimiento de los distintos métodos de investigación criminal
- Conocimiento del método científico
- Conocimiento del pensamiento lógico
- Conocimiento en ciencia forense y de los distintos métodos de recopilación y examen de evidencias físicas
- Conocimientos relacionados con las víctimas, el crimen y los criminales
- Conocimiento de la sociología humana en relación con el estudio de las víctimas, el crimen y los criminales

- Conocimiento de la psicología en relación con el estudio de las víctimas, el crimen y los criminales
- Conocimiento de psicopatología en relación con el estudio de las víctimas, el crimen y los criminales
- Conocimiento del uso de drogas y alcohol en relación con el estudio de las víctimas, el crimen y los criminales
- Conocimientos en anatomía fisiológica
- Conocimientos en sexualidad humana
- Experiencia
- Ética

3.1.4. Tipos de perfiles criminales

En la investigación criminal existen tres maneras de elaborar perfiles:

3.1.4.1. Perfiles de agresores conocidos, perfil psicológico o método inductivo

Consiste en la caracterización de los agresores conocidos o población carcelaria para extraer particularidades generales; se parte de lo particular a lo general.

Se deben realizar entrevistas a delincuentes conocidos dentro de los centros penitenciarios o post penitenciario. Además, se analiza la conducta observada e informes sobre la misma, que ha sido documentada dentro del sistema y en la historia del delito. Tomando todo lo anterior en consideración, se realiza un perfil inductivo.

3.1.4.2. Perfiles de agresores desconocidos, perfil psicológico o método deductivo

En este método se realizan inferencias con base en el análisis en la evidencia psicológica de la escena del crimen.

Se trata de ir de lo general a lo particular, es decir, de lo observado en el lugar, así como premisas generales como son, la edad del agresor, la raza de la víctima, las agresiones específicas que el criminal hizo a la víctima, como cubrirle la cara o dejar algún tipo de simbología, etc. De estos indicios que se consideran la evidencia psicológica, se suma lo observable en la escena, fotos, reportes de autopsias, fotos, entre otras; para con esto extraer rasgos del agresor para dar como resultado un perfil particular. Para realizar este perfil resulta de mucha utilidad hacer comparaciones con las características de otros comportamientos criminales similares de la población conocida (penitenciaria o carcelaria) obtenida mediante el método inductivo.

3.1.4.3. Perfil geográfico

Al referirnos a este perfil, podemos ver una subdisciplina del perfil criminológico, el cual se centra en características y comportamientos geográficos del criminal, estableciendo sus zonas de actuación y posible lugar de residencia. Está relacionado con las características físicas del lugar, podría llamarse también “perfil de la escena del crimen”, ya que intenta generalizar la vinculación de las localizaciones de la escena del crimen con la probable residencia de un agresor desconocido.

Aunque este tipo de perfil es primordialmente empírico, emplea el concepto de mapa mental y trata de reconstruir una representación psicológica relevante de las áreas del crimen en donde el agresor se siente confortable.

3.1.5. Casos relevantes en los que se incluye la figura del perfilador

Para entender la función e importancia de la figura del perfilador, analizaremos un ejemplo, el cual fue detallado por Cesar, V. (2017); en su artículo del Redactor Académico explicando como al hacer el estudio de su comportamiento pudieron entender el comportamiento criminal del mismo:

a. El Bombardero Loco

En este caso, se encontró la primera bomba casera el 16 de noviembre de 1940 por los trabajadores del edificio de la Consolidated Edison de Manhattan, con una nota que decía: "Aquí tenéis, delincuentes del Con. Edison". Un año después se encontró una segunda bomba envuelta en un calcetín en la calle 19, cerca de las oficinas centrales de la Con. Edison.

La policía de Nueva York había estado recibiendo cartas firmadas con las iniciales F.P., en las que el autor decía que llevaría a la empresa Con. Edison ante la justicia por sus "ruines actos". Nueva York se enfrentaba al ya conocido como el "Bombardero Loco"

Para 1951 un periódico conocido como Herald Tribune, también recibe dos cartas por el llamado entonces "Bombardero Loco" explicando que no se detendría hasta que dicha compañía fuera a los tribunales.

Es cuando el entonces inspector Howard Finney del FBI, prueba algo nuevo, visitando al psiquiatra Brussel, atendiendo al Bombardero como si fuera un paciente analizando sus comportamientos, sus síntomas, establecería un diagnóstico y a partir de aquí trataría de dar alguna información para ayudar en su captura.

Primero analizó su obsesión por la Compañía Edison, parecía obvio que algún tipo de relación les unía. Sus continuas acusaciones de injusticia, su obstinación a lo largo de todos estos años y su identificación con ser una víctima maltratada por otros le hizo suponer la existencia de un trastorno paranoico. Para que este tipo de trastorno se desarrollara debió haber pasado un tiempo para llegar a ese nivel, ya sus bombas comienzan en 1940, lo que le hizo suponer a Brussel que se encontraban ante un hombre de mediana edad.

Segundo hizo un análisis grafológico de sus cartas. En ellas Brussel identificó a un sujeto ordenado, meticoloso (las características de sus artefactos también apuntaban a ello) y con un nivel educativo superior.

Todas sus letras eran mayúsculas con buena caligrafía excepto las w, que parecían a los ojos de Brussel dos pechos. Su orientación psicoanalista también le llevó a valorar el hecho de que rasgara la tapicería de los sillones de los cines para introducir las bombas como simbología de la penetración sexual. Para este psiquiatra el Bombardero Loco se había quedado en una etapa edípica, sería un tipo sin buenas relaciones con el sexo femenino, un solitario que viviría con su madre.

Posiblemente, el dato más interesante desde el punto de vista policial lo apuntó cuando afirmó que sería eslavo, el uso de bombas suele ser de tradición europea más que americana. Muchas de las cartas se echaron en buzones del condado de Westchester, zona con gran población emigrante de origen eslavo. El lenguaje y sintaxis de las cartas parecía como pensado en otro idioma y posteriormente traducido al inglés. Brussel quiso apuntar un dato más, advirtió a los policías que cuando lo detuvieran vestiría un traje cruzado perfectamente abotonado. Desde mi punto de vista, tras la extravagancia del comentario y la presuntuosidad por parte de Brussel no se esconde nada más que un simple juego de deducción.

En ese momento, una empleada de la Compañía Edison, Alice Kelly, leyó en el New York Times el perfil del Dr. Brussel y se dedicó a revisar los archivos de antiguos empleados que hubieran presentado denuncias o tenido algún tipo de problema con la empresa. En uno de los archivos encontró en letras rojas y mayúsculas las palabras «injusticia» e «incapacidad temporal», palabras que le recordaron las que aparecían en las misivas que publicaba la prensa.

El archivo pertenecía a un tal George Metesky. La policía se presentó a media noche en la casa de Metesky en Waterbury (Connecticut), donde vivía soltero con sus dos hermanas. Cuando llegó le dijo a la policía que sabía a qué venían, «soy el Bombardero Loco». Al encontrarse en pijama, los agentes les indicaron que se vistiera para acompañarlos a la comisaría, y cuando regresó ante ellos vestía un traje cruzado y perfectamente

abrochado. La policía le tomó pruebas de su escritura, le preguntaron el significado de las iniciales F.P., con las que firmaba las cartas, a lo que contestó que eran las iniciales de juego limpio (Fair Play). En su casa encontraron su torno, tubos, relojes y linternas con las que fabricaba los detonadores y calcetines iguales a los usados para abandonar las bombas. Encontraron también una bomba de grandes dimensiones que según declaró a la policía estaba reservada para ser colocada en el gran Coliseo de Nueva York. En 1931, Metesky trabajaba como mecánico para la compañía Edison cuando un generador tuvo un escape de gases tóxicos que le provocaron graves problemas respiratorios y la pérdida de su puesto de trabajo. Sus denuncias ante la empresa y la justicia no surtieron efectos, en ese momento comenzó a idear su venganza.

Fue entonces, a partir de este momento que todo inicia en ámbito del perfil psicológico criminal, ya que gracias a este caso se abren las puertas a una nueva ciencia donde se busca las características no solo físicas, sino psicológicas del ignoto permitiendo y deduciendo como será su actuar y poder capturarlos. (Brussel, J., p. 170)

3.1.6. La escena del crimen

3.1.6.1. Escena policial-forense

Uno de los elementos claves de donde se obtiene información para la elaboración del perfil criminológico es la escena del crimen, el escenario donde agresor y víctima interactúan y donde, según el principio de transferencia de Locard, algo de cada uno de los actores se transferirá al otro dejando una huella que debe ser observada, recogida y analizada. Ante la comisión de un delito hay dos estamentos que se ponen en marcha para realizar la investigación criminal, por un lado, la autoridad judicial y por otro la policía. Esta unión de fuerzas tiene como objetivo conocer el qué, el cómo, el cuándo, el dónde y el quién del delito.

La investigación es llevada a cabo por tres equipos:

- ✓ Investigadores del cuerpo de policía
- ✓ Técnicos-científicos (forenses) del cuerpo de policía u otras instituciones públicas o privadas
- ✓ Personal jurídico del Ministerio de Justicia

El trabajo en la escena del crimen es realizado por los dos primeros, el equipo de investigadores propiamente dicho, aquellos que se dedicarán a esclarecer las circunstancias y los culpables; y el equipo científico-forense, que se encarga de proporcionar información para que los primeros puedan alcanzar sus objetivos. El trabajo forense es primordial en la escena del crimen, del buen procesamiento de esta se obtendrá la información para conocer qué, cómo y cuándo sucedieron los hechos. En el mejor de los casos también responde a quién o quiénes.

Resulta básico para la realización de un perfil conocer qué trabajos de procesamiento se realizan en la escena del crimen, qué tipo de indicios se suelen obtener, cómo se trabaja con ellos y qué información se obtiene de su análisis. El perfilador debe acceder a los informes forenses realizados de la escena y, por lo tanto, debe entender la información que ellos contienen.

3.1.6.2. Información relevante en una escena del crimen para un perfilador

a. Análisis de heridas

Las heridas en la víctima son un elemento de análisis más para la realización del perfil criminológico. Entendemos por herida cualquier daño físico que ha recibido la víctima en su cuerpo. Analizar el patrón de heridas supone reconocer, examinar y entender la naturaleza de la herida, su origen, el arma usada, el modo de infligirla y la intencionalidad de esta. El análisis del patrón de herida es realizado por el médico forense asignado al caso. El perfilador debe ser capaz

de entender el informe presentado por dicho forense y establecer las conclusiones oportunas para la realización del perfil criminológico.

b. Intencionalidad

El análisis de la intencionalidad nos llevará a comprender el objetivo que se halla detrás del patrón de heridas. El uso de la fuerza que suele estar detrás de las heridas es una opción del agresor. Frente a la amenaza o la intimidación, el agresor opta por infligir daño a la víctima. Esta intencionalidad puede verse en un proceso de escalamiento desde el accidente hasta el homicidio.

- ✓ Accidente: En este caso no hay intención de dañar a la víctima, las heridas se producen por accidente y de forma involuntaria por parte del agresor.
- ✓ Control de la víctima: Aquí, la fuerza que provoca las heridas tiene el objetivo de controlar a la víctima para evitar que se defienda, se mueva o trate de huir. Heridas provocadas por ligaduras o pinchazos en el cuello podrían ser ejemplos de este tipo de intencionalidad.
- ✓ Homicidio: Las heridas tienen un propósito concreto de acabar con la vida de la víctima. La herida que es mortal por necesidad, el uso de una determinada arma, de una determinada fuerza o el lugar seleccionado para producir la herida presentan una clara motivación para matar a la víctima. Un disparo en la sien, un degüello o apuñalamiento en el corazón serían ejemplos de este tipo de intencionalidad.

3.1.7. La escena en el profiling

Después de explicar cómo se da el trabajo del equipo técnico-forense. Analizaremos cómo se realiza es estudio que hace el perfilador en el lugar de los hechos, a partir de la información de la investigación forense.

Es aquí donde se da la reconstrucción de los hechos ocurridos en la escena del crimen e identificar las conductas realizadas por el criminal para, posteriormente, poder inferir características de este que puedan ser utilizadas por la policía para su identificación.

3.1.7.1. Tipología organizado/desorganizado del FBI

Esta es la clasificación más reconocida y usada en la técnica del criminal profiling respecto a la escena del crimen es la que se relaciona con la tipología de criminales realizada por el FBI y la Unidad de Ciencias del Comportamiento, en concreto la clasificación criminal organizado-desorganizado.

Con el análisis de las escenas del crimen y delincuentes, determinaron que los asesinos pueden ser organizados y desorganizados. El primero en hacer esta clasificación fue Ressler, el cual explicó que los asesinos organizados metódicos, planifican sus crímenes, son inteligentes y competentes socialmente; mientras que los asesinos desorganizados son impulsivos, poco inteligentes, que son incapaces de planificar sus crímenes, generalmente relacionados con trastornos esquizofrénicos.

En su libro Holmes & Holmes (2009), se presenta una comparación entre el agresor organizado y desorganizado:

Tabla 1
Agresor organizado vs Agresor desorganizado

Organizado	Desorganizado
Agresión planeada	Agresión espontánea
Víctima extraña	Víctima conocida
Controla la conversación	No habla con la víctima o muy poco
Controla la escena del crimen	La escena del crimen es caótica
Usa métodos de control	No usa métodos de control
Deja pocos indicios en la escena	Hay muchos indicios en la escena

En la tabla se hace una comparación sobre las características de un agresor organizado y desorganizado.

3.1.8. Modus operandi y firma del delincuente

Al referirnos al modus operandi, Douglas (1986), lo define como un comportamiento aprendido desplegado por uno o más delincuentes en un delito o una serie de delitos, y que se cumple con cierto patrón característico, necesario para asegurar el éxito de la acción y la indemnidad de quien lo realiza.

Dentro del modus operandi, hay una serie de objetivos dentro de la investigación que se deben tomar en cuenta: proteger la identidad, asegurar el éxito en la conducta y facilitar el escape.

Un ejemplo del modus operandi son las características de un agresor sexual que se dan cambios rápidamente tomando en cuenta la edad de la víctima, el sitio, modo de traslado, arma utilizada, implementos y si usa máscara.

Mientras que la firma es el mismo autor cuando un agresor y que va más allá de las acciones necesarias que se requieren para el éxito del delito, lo que constituye su diferencia más esencial respecto del modus operandi.

Al referirnos a la firma, muchas veces no todos los agresores la tienen y tampoco es indispensable para que se dé un delito. Pero cuando se encuentra dentro de la escena del crimen el perfilador puede encontrar pistas emocionales y psicológicas que pueden determinar la motivación del criminal.

Existen algunas características ocultas dentro de la firma son:

- ✓ Psicología individual: aquí podemos determinar si está emocionalmente aferrado.
- ✓ Problemas de temperamento y humor.

Actualmente, muchos perfiladores utilizan la firma para determinar si el crimen lo comete un mismo agresor o diferentes. A pesar de ello, no debe

solo basarse en la firma como evidencia, sino que debe ver como un conjunto de puntos de evaluación.

3.1.9. Investigación pericial

La principal tarea del perito es la investigación pericial. Con ella se aporta solidez y seguridad argumentando la actividad que se lleva a cabo. Sus aportes son los datos que mayormente son desconocidos o no considerados que generan la opinión del perito.

Para que esta investigación sea eficiente, la calidad y la profundidad argumentativa depende el éxito o fracaso del perito. Conocerla y acceder con agilidad y rapidez a la información que no tiene los demás es fundamental. Supone un salto cualitativo de acceso a información fundamental y asegura una mayor seguridad y credibilidad técnica y una alta rentabilidad del tiempo.

3.1.9.1. Perito

Para entender la verdadera función del perito, lo definiremos como es una persona reconocida como una fuente confiable en un determinado tema, técnica o habilidad, cuya capacidad para juzgar o decidir en forma correcta, equilibrada, e inteligente, le confiere autoridad y estatus por sus pares o por el público en una materia específica. (Dreyfus, 2005. p.779)

En toda investigación, los peritos son necesarios para dar consejos sobre sus respectivos temas de especialización, aunque no siempre coinciden en sus apreciaciones con las opiniones aceptadas sobre ciertos asuntos específicos en estudio.

Es por lo que, que el perito debe tener entrenamiento, educación, profesión, trabajos realizados y experiencia, conocer sobre temas que exceden el conocimiento de una persona común, de manera que se pueda confiar en su opinión de forma oficial y legal.

3.1.10. Principios del perito

Para que el trabajo del perito se eficaz, debe seguir una serie de principios, de los cuales podemos mencionar:

1. **Independencia e imparcialidad.** Como la actuación de cualquier otro auxiliar de justicia, la labor pericial está sometido únicamente al imperio de la Ley, gozando de total libertad para realizar su labor, lejos de intereses personales.
2. **Objetividad.** Su testimonio es subjetivo, evidentemente, pero debe estar basado en pruebas o datos objetivos y contrastados.
3. **Veracidad.** El perito tiene el deber de decir la verdad, sobre los intereses de quien le contrate.
4. **Responsabilidad.** La magnitud de las acciones dentro de la labor pericial debe ser afrontadas de forma consciente y asumiendo las consecuencias de las decisiones tomadas sobre el informe pericial.

3.1.11. Tipos de perito

Actualmente, existen tres clases de que podemos definir claramente:

Tabla 2
Tipos de perito

Según relación de dependencia	
Perito oficial	Son los llamados forenses. Siendo funcionarios estatales.
Perito particular	No están adscritos a la administración de justicia, trabajando a través de las listas o de parte.
Según el origen de su contratación	

Perito de oficio	Son los llamados forenses. Siendo funcionarios estatales.
Perito de parte	No están adscritos a la administración de justicia, trabajando a través de las listas o de parte. Son expertos contratados por una de las partes, que le ayuden a dar soporte técnico a su defensa legal. Suelen ser especialistas elegidos por su experiencia y conocimientos técnicos en el caso y ayudan a la parte a preparar el caso.
Perito nombrado por el juzgado	Son peritos nombrados por asociaciones o el propio juzgado. Su elección es "al azar" de entre todos los titulados dados de alta en listas de profesionales.
Según acreditación	
Perito inscrito	Se trata de colegiados que integran las listas de peritos de colegios profesionales, asociaciones, sindicatos, etc.
Perito certificado	Aquellos que disponen de la titulación necesaria para la realización del trabajo, así como la formación específica en el área pericial.
Perito idóneo	Presentan amplios conocimientos y experiencia en un área, pese a no poseer titulación habilitante. Bien por no existir, o simplemente por no tener el título.

En el siguiente cuadro se muestra los diferentes tipos de peritos y sus características.

3.2. Bases legales

En nuestro país, aunque no existe una ley sobre el perfilador criminal, tenemos la Ley 69 del 27 de diciembre de 2007 que crea la Dirección de Investigación Judicial en la Policía Nacional donde se da los puntos de los servicios de criminalística al Instituto de Medicina y Ciencias forenses.

En su artículo 2, se define que la Dirección de Investigación Judicial es una unidad especializada de la Policía Nacional con funciones de investigación con unidades administrativas, operativas y técnicas.

Ley 69 del 27 de diciembre de 2007, que crea la Dirección de Investigación en la Policía Nacional, sobre los Servicios de Criminalística al Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses.

4. Análisis

Es importante evidenciar que la función del perfilador criminal es necesaria dentro de la investigación, no solo para identificar al agresor sino también sus motivaciones intrínsecas.

Después de la revisión bibliográfica relacionada con el análisis del perfil criminal podemos resaltar que en nuestro país necesitamos mejorar en materia de este tipo de habilidades que necesitan desempeñar los especialistas en criminología.

Al iniciar con la perfilación es necesario considerar que la intuición y el instinto es indispensable a la hora de la investigación, para ellos Jesús Vaca Cortés menciona “la técnica de la perfilación, debe ser vista como arte y como ciencia, en el que se integra la información proveniente de diversas fuentes como la escena”.

Cada perfilador debe cumplir una serie de funciones, como el análisis del lugar de los hechos, análisis conductual, análisis del perfil criminal y por último la vinculación de los casos, todo esto busca reunir toda la información necesaria para realizar una buena descripción de lo que sucedió en la escena del crimen.

Así misma las características del perfilador son necesarias e importantes, como conocimiento del sistema de justicia, realizar métodos de investigación, tener pensamiento lógico, en ciencia forense, sociología,

psicología, entre otros; todo ello con una buena observación se obtiene un perfilador idóneo.

Al hablar del perfilador, se piensa en los tipos de agresores que se obtienen mediante estudios y entrevistas a los mismos destacándose el geográfico que se centra en un lugar específico, así como la escena del crimen, el modus operandi y la firma son parte del estudio del perfilador.

Esto deja en evidencia que es necesario darle su lugar a la figura del perfilador de la escena del crimen, ya que son fundamentales para que junto con la evidencia física se dispondrán de los elementos de evidencia psicológica y de esa manera conocer la conducta del agresor en el momento de cometer el delito, como actuó con la víctima y otras particularidades de este.

Conclusión

Luego de realizar este trabajo investigativo podemos concluir que:

- ✓ Al exponer las características, funciones y relevancia de la figura del perfilador, podemos indicar que tratan de determinar características de un desconocido, sobre todo, en casos de crímenes en serie.
- ✓ El objetivo de la perfilación no es describir al delincuente, sino que es un instrumento que puede brindar ayuda a la investigación al proporcionar información relevante sobre las características del individuo, probabilidad o posibilidad de que la conducta se repita, lugares de acción, lugar de residencia.
- ✓ El perfilador debe conocer los tipos de agresores criminales y sus características, para que su trabajo sea efectivo a la hora de realizar un perfil criminal.
- ✓ Existen diferentes características que debe poseer un perfilador, como conocimiento en psicología y ciencia forense los cuales son necesarias en su campo de trabajo.
- ✓ A la hora de hacer un perfil criminal, se debe tener en cuenta la escena del crimen, el modus operandi y la firma del delincuente para que se la más exacto posible.

- ✓ Al realizar una investigación pericial, el perito seguir los principios de independencia, objetividad, veracidad y responsabilidad; y por supuesto su preparación en temas oficiales y legales.
- ✓ Tomando en cuenta lo antes expuesto, podemos concluir finalmente que la figura del perfilador criminal puede ser ejercida por funcionarios que ejercen el papel de investigadores en las instituciones de investigación pública y privada.

Bibliografía

- Alcaraz, A. (2017). *Perfil Criminológico. Breves aspectos científicos y metodológicos*. España: Sociedad Española de Investigación de Perfiles.
- Bustos, L. M. (2013). *Perfilación criminal*". Boletín del Egresado, 109.
- Dreyfus, H. and Dreyfus, S. (2005). *Expertise in real world contexts*, Organization Studies.
- Jiménez, J. (2012). *Manual práctico del perfil criminológico*. España: Lex Nova.
- Modus Operandi y la firma de los criminales*. (2015). Recuperado de cenacriminis.com/ciencias-forenses/modus-operandi-y-firma-de-los-criminales.
- Nonatzin, D. (2017). *Introducción a la perfilación criminal*. México: Colegio Libre de Estudios Universitarios Campus Guadalajara.
- Perito*. Recuperado de <https://es.wikipedia.org/wiki/Perito>.
- ¿Qué es un perito, tipos y cómo ser perito?* Recuperado de <https://peritojudicial.com/que-es-un-perito-como-ser-perito/>
- Romero, R. (2010). *La política criminal desde una perspectiva victimológica*. México.
- Turvey, B. (2012). *Manual práctico del perfil criminológico*. Madrid: Lex Nova.